



Government  
of Canada

Gouvernement  
du Canada



## Réhabilitation et réaménagement du jardin d'enfants « Habib Karma » à Nabeul



Juin 2021



## Qu'est-ce que le jardin d'enfants « Habib Karma » ?

Le jardin d'enfants municipal « Habib Karma » a été créé dans les années 1960 et est situé sur l'avenue Habib Karma, au centre-ville de Nabeul, à quelques mètres de la médina. Ce jardin d'enfants a participé à l'éducation de plusieurs générations de femmes et d'hommes de la ville de Nabeul. De nombreuses familles, issues de milieux socio-économiques différents, ont bénéficié des services d'accompagnement fournis par cette institution.

Le jardin d'enfants comprend quatre salles de classe dédiées aux activités éducatives, un bloc sanitaire, un bureau administratif, une cuisine et une infirmerie. A l'entrée, le jardin d'enfants est desservi par un jardin extérieur et un espace de jeux. Le jardin d'enfants « Habib Karma » est actuellement tenu par une directrice et compte trois animatrices et une femme de ménage.

En dépit du manque de ressources disponibles, l'activité du jardin d'enfants « Habib Karma » s'est poursuivie au fil du temps. Néanmoins, son état s'est détérioré : les sanitaires sont devenus insalubres, l'installation électrique ne répond plus aux normes en vigueur, les salles de classe sont mal isolées, la cuisine et l'infirmerie sont peu équipées, le jardin n'est pas entretenu et les





jeux proposés aux enfants présentent des risques de sécurité, etc.

Par ailleurs, les horaires administratives du jardin d'enfants « Habib Karma » (8h30–11h30/14h30–16h30) ne sont pas adaptées aux besoins des parents et notamment des mères, qui auraient du mal à prendre en charge les enfants pendant la pause-déjeuner, d'une part et qui souhaiteraient, d'autre part, les récupérer plus tard, pour certaines familles en raison de l'activité professionnelle des parents.

Dans ce contexte, la commune de Nabeul a bénéficié d'un appui technique et financier du « Programme pour un Leadership Municipal Inclusif en Tunisie » (PLMI) pour un projet pilote de réhabilitation et de réaménagement du jardin d'enfants municipal « Habib Karma ».

### Quels sont les objectifs du projet ?

La Fédération canadienne des municipalités et le Centre international de développement pour la gouvernance locale innovante mettent en œuvre le PLMI (fin 2018–2022) avec l'appui des Affaires mondiales Canada. Le PLMI a pour but d'assurer aux citoyennes et aux élues tunisiennes une influence accrue dans la gestion des affaires communales.

Le PLMI œuvre, entre autres, au renforcement des capacités de huit communes tunisiennes, dont Nabeul, en matière de livraison de services municipaux inclusifs et sexo-spécifiques, y compris par le biais de projets pilotes, en collaboration avec les femmes et/ou organisations de femmes.

Le projet pilote communal de Nabeul, identifié par la commission municipale « Égalité et égalité des chances entre les sexes », vise à :

- améliorer la fonctionnalité de l'espace afin d'offrir un environnement sécurisé et plus récréatif et épanouissant aux enfants ;
- fournir un espace de prise en charge des enfants hors horaires administratifs favorisant la conciliation de la vie familiale et la vie professionnelle des parents, notamment des mères ;
- renforcer les compétences du personnel en matière d'éducation parentale.

### Qui sont les bénéficiaires du projet ?

Ce projet s'adresse :

- aux enfants âgés de 3 à 5 ans ;
- aux parents des enfants inscrits ;
- au personnel du jardin d'enfants.

### Quels sont les services sexo-spécifiques à fournir ?

La réhabilitation du jardin d'enfants municipal « Habib Karma » fournira :

- un service de prise en charge des enfants des deux sexes ; le jardin d'enfants « Habib Karma » sera appuyé dans le développement de services digitaux autour de la prise en charge des enfants ;
- un service d'accompagnement des parents en éducation parentale.

Cette initiative a été soutenue par le Rotary Club Neapolis de Nabeul, des acteurs du secteur privé et des citoyen.ne.s de la ville de Nabeul.

Ce projet s'inscrit également dans le cadre de la promotion du concept émergent de « ville inclusive aux enfants » (VIE) et l'intégration des enfants dans la gestion des affaires municipales ; cette initiative a été lancée par CILG et ses partenaires. Le concept « VIE » consacre la place et le rôle des enfants, des deux sexes, dans l'action de leur ville et incite les acteurs locaux à l'élaboration de politiques publiques intégrant les besoins et les attentes des enfants, à travers les principes de non-discrimination, de participation, d'accessibilité et de renforcement des capacités de tous les enfants.